



► Imagen tomada a inicios del siglo XX en las ramadas del Parque Cousiño. Foto: Archivo fotográfico del Museo del Carmen de Maipú.



Inéditas fotos muestran cómo se celebraba el 18 de Septiembre hace más de 100 años

Imágenes de archivos de la Fundación Enterreno y del Museo del Carmen de Maipú dan cuenta de cómo se han vivido las Fiestas Patrias durante el último siglo. Muchas tradiciones se mantienen hasta hoy.

Carlos Montes

Los chilenos se preparan para una de las celebraciones más esperadas durante todo el año, las Fiestas Patrias, o simplemente conocido como el 18 de septiembre.

Esta vez el calendario permitió tres días legalmente feriados: miércoles 18 de septiembre, Independencia Nacional (irrenunciable), jueves 19 de septiembre, Día de las Glorias del Ejército (irrenunciable) y viernes 20 de septiembre, feriado añadido de Fiestas Patrias.

Muchos aprovecharán la oportunidad para celebrar en fondas, ya sea en Santiago o en regiones, comer empanadas o bailar cueca. Pero muchas de estas tradiciones existen en el país hace décadas, incluso siglos, y se mantienen hasta el día de hoy.

Prueba de esto, es una serie de imágenes obtenidas por la Fundación Enterreno y archivadas por la Universidad San Sebastián, que dan cuenta de cómo se vivían las Fiestas Patrias en el país en los años 50, 60 y 70, suma-

do a una serie de fotografías del Museo del Carmen de Maipú de inicios del siglo XX que también dan cuenta de aquello.

Aniversario de la Primera Junta

El origen oficial de las Fiestas Patrias tiene un inicio histórico, ya que comenzó como una celebración del aniversario de la Primera Junta Nacional de Gobierno, el 18 de septiembre de 1810.

Más de un siglo después, el 1 de febrero de 1915, la ley 2.977 fijó oficialmente dos días de septiembre como feriados. El 18 como “conmemoración de la Independencia Nacional”, y el 19 como “celebración de todas las glorias del Ejército”.

Raúl La Torre, historiador y coordinador de Extensión Cultural de la Universidad de los Andes, señala que las celebraciones de Fiestas Patrias en Chile son una expresión única y popular que une a los chilenos en torno a los colores patrios y la alegría. “Su origen y las características de la celebración son posible-

mente bastante anteriores a 1810, una estructura común a fiestas como la Pascua de Resurrección o al tiempo de Navidad, y bastante cercana al campo”.

José Pedro Hernández, historiador y académico Facultad de Educación Universidad de Las Américas, también establece que las ramadas y fondas no son una costumbre reciente. Su historia se remonta a siglos atrás, al corazón mismo del campo chileno.

“Imaginemos por un momento la siguiente escena: campesinos, viajeros y arrieros reunidos bajo la sombra de una sencilla estructura hecha de ramas y palos, compartiendo música, bailes y leyendas. Así eran las primeras ramadas, humildes espacios de encuentro donde la gente del campo celebraba la vida, la fe y el trabajo en comunidad”, sostiene Hernández.

Así se celebraba el 18 de septiembre en Chi-